

# Jornada del Capítulo de Economía y Gestión de la Salud /SAC-FORUM/

**PRIMERA EDICIÓN**  
 "La salud de los argentinos en estado crítico"  
 Antagonismo entre coberturas leoninas y honorarios médicos deprimidos




Realizada con el apoyo de:

### Patrocinadores

**DIAMANTE**





**ESMERALDA**






**RUBI**




Y acompañaron:



El 11 de Julio del cte año se han desarrolla las Jornadas del Capítulo de Economía y Gestión de la Salud de la Sociedad Argentina de Cancerología en la Sede de la Asociación Médica Argentina sita en la Av. Santa Fé 1171 de C.A.B.A.

El programa se diseño en base a la experiencia de los años anteriores, donde los módulos de exposición a cargo de prestigiosos exponentes referentes del Sistema de Salud Argentino fueron durante la mañana y luego del almuerzo se realizaron las mesas de discusión, opinión y propuestas a cargo de excelentes profesionales que dinámicamente coordinaron el desarrollo de las actividades de cada una.

La confección vislumbró un eje histórico que pusiera en conocimiento la situación actual del Sistema de Salud Argentino y trazara durante la mañana las exposiciones de temas vinculados al presente de los financiadores como un escenario crítico para la toma de decisiones, al origen del Alto Costo Terapéutico y sus medidas para la adaptación, la inclusión de moléculas biosimilares como una estrategia del Sistema Sanitario y la Innovación tecnológica en una alineación médica a la Economía actual y por último la Farmacia Institucional y Comercial como unidades de negocios.

Las Jornadas fueron diseñadas y dirigidas por el Dr. Alejandro Pérez Peñalva, director ejecutivo del Capítulo de Economía y Gestión de la Salud y del Dr. Luis Balbiani ex presidente de FORUM.

Los asistentes han recibido el correspondiente Diploma Académico expedito por la Sociedad Argentina de Cancerología.

FORUM es un equipo de trabajo integrado por 13 profesionales en Comisión Directiva, médicos, oncólogos en su mayoría, todos auditores y tomadores de decisiones de los principales financiadores de la Argentina.

Su Comisión Directiva está compuesta de la siguiente forma:



**FORUM**  
Foro Para el Estudio Racional de los Recursos Terapéuticos de Alto Costo

### Integrantes Capítulos de Economía y Gestión en Salud

 <b>Director Ejecutivo</b> Dr. Alejandro O. Pérez Peñalva	 <b>Secretaria</b> Dra. Alicia Elli
 <b>Subdirector Ejecutivo</b> Dr. Mario Bruno	 <b>Coordinador Gestión Institucional</b> Dr. Juan Pablo Ré

### Asociados

 Dr. Luis Balbiani	 Dr. Marcelo Blanco Villalba	 Dr. David Pereira
 Dr. Ricardo Kirchuk	 Dr. Isaac Fleischer	 Dr. Daniel Lewi
 Dr. Carlos Ivulich	 Dr. Gustavo Jankilevich	 Dr. J. P. Gonzalez Delgado

También incorpora otros profesionales del área de la Salud que ingresaron como asociados.

El interés de la creación de la Alianza entre FORUM y la Sociedad Argentina de Cancerología está basado en la necesidad de contar con un seno de discusión, debate, acuerdos y propuestas de tecnologías médicas de alto costo cuya indicación muchas veces promueve situaciones de conflicto entre el componente financiador y el profesional por las amplias dificultades que pueden presentar frente a brindar cobertura a la misma.



**Sociedad Argentina  
de Cancerología**  
Asociación Civil

Los propósitos de este grupo es estudiar y fomentar acciones encaminadas a mejorar la utilización de medicamentos y recursos terapéuticos en la práctica médica pudiendo gestionar ante las autoridades, legislación que tienda a lograr ese objetivo y que implemente políticas de uso racional de recursos. Es también la de promover la realización de actividades científicas, educativas y culturales que incluyan formación y educación de los profesionales, financiadores y/o otras organizaciones afines. Las actividades que se describen serán desarrolladas sin perseguir fines de lucro y siempre con la visión del carácter de unidad de bien común. Es así como se creó el Capítulo de Economía y Gestión de la Salud (SAC-FORUM).

Estas Jornadas tuvieron una inscripción de 160 personas con una asistencia que superó los 100, provenientes de las principales Obras Sociales, Empresas de Medicina Prepaga, Obras Sociales provinciales, Cajas de previsión y seguros profesionales, personal de la industria farmacéutica, ejecutivos de cuentas, proveedores de servicios, entre otros, con los que se ha generado un público espectador de las disertaciones con intercambios de preguntas y respuestas que han llevado a una puesta en común de las opiniones.



Y se otorgó una distinción al Dr. Luis R. Balbiani por la trayectoria, transparencia y espíritu para el trabajo en equipo.



El programa que contuvo la mañana en el Salón Planta Baja de AMA ha sido de las siguientes características con sus Disertantes:

Jornada del Capítulo de Economía y Gestión de la Salud /SAC-FORUM/		PRIMERA EDICIÓN
Salón PLANTA BAJA		
HORA	TEMA	DISERTANTE
08.30	<b>Inscripción.</b> Acreditación y registro.	
09.00	<b>Bienvenida.</b> Apertura.	Dr. Alejandro Pérez Peñalva
09.15	<b>Módulo 1:</b> Estructura del Sistema de Salud Argentino y la realidad actual.	Dr. Luis Balbiani
09.45	<b>Módulo 2:</b> Subsector Obras Sociales y EMP. Escenario crítico para la toma de decisiones.	Dra. Karina Baigros y Dr. Gustavo Calderón
10.15	<b>Módulo 3:</b> Alto Costo Terapéutico. Origen, métodos de aplicación y medidas para la adaptación.	Dr. Ricardo Kirchuk
10.45	<b>BREAK</b>	
11.00	<b>Módulo 4:</b> Inclusión de moléculas biosimilares en el arsenal terapéutico. Es un beneficio farmacoeconómico al Sistema de Salud?	Dr. Eduardo Spitzer
11.30	<b>Módulo 5:</b> Innovación Tecnológica. Es posible la alineación médica en la economía actual?	Dra. Verónica Vázquez Balcarce
12.00	<b>Módulo 6:</b> Farmacia: institucional y comercial. Centro de mezclado. Optimización de dosis.	Farm. Guadalupe Fernandez Porto

Durante la mañana con la traza de la exposiciones que estuvieron a cargo de prestigiosos profesionales del campo de la salud, se presentó la situación actual frente a lo difícil que es afrontar las terapéuticas de alto precio en cualquiera de los subsectores, público, privado y en las Obras Sociales así como en las Empresas de Medicina Prepaga continuando con la presentación de una de las experiencias desde la mirada de los financiadores con las dificultades en la toma de decisiones frente a la adecuada distribución de recursos teniendo en cuenta las necesidades en salud con las que cuenta el universo afiliatorio sin perder de vista la protección del usuario.

Políticas erróneas y la brutal demagogia sanitaria son las causantes principales de que la Argentina esté perdiendo el normal equilibrio entre la Salud y la Enfermedad. Equilibrio indispensable para el bienestar psicofísico y nutricional de la población.

El sistema de salud Argentino que fuera ejemplo en Latinoamérica y el Caribe, por su cobertura, acceso y calidad, hoy se vé cruzado por seis situaciones delicadas y conflictivas relacionadas con la economía, gremial, asistencial, migratoria poblacional, formación pública y privada.

Los sectores involucrados en la Salud deben cambiar su actitud dejando de lado los personalismos y generar consensos.

Es imprescindible una toma de decisión conjunta en aras de lograr volver a tener el equilibrio necesario entre la salud y la enfermedad.

Luego se presentó un esquema del origen del “Alto Costo” en las prestaciones particularmente en los productos farmacéuticos con una impronta que motiva el aumento de

la esperanza de vida frente a las diversas opciones de tratamiento que hoy existen para tratar situaciones que hasta hace poco tiempo no tenían respuestas.

Continuando las presentaciones, se trató la inclusión de moléculas biosimilares dentro de los esquemas de cobertura, como ampliación de la oferta de productos que provocan no solo una competencia de los diferentes actores del mercado sino también aumentar las opciones de compra o de su incorporación como medicamentos posibles para la terapia prescrita con la eficacia esperada por parte de los profesionales.

De la misma forma y atendiendo la incorporación de nueva tecnología se presentó una síntesis de tratamientos no farmacológicos pero necesarios para oncología como son los tratamientos radiantes. También, tecnología de avanzada y en crecimiento de la mano del aumento del impacto en los costos de las coberturas, se anuncian tratamientos prometedores aún no presentados en nuestro país.

Por último, la exposición que contemplan a la “farmacia” en lo institucional como un servicio y en lo comercial como dispensa de productos, se realizó con el convencimiento que tras la mirada actual, pueden contemplarse medidas que tiendan a optimizar dosis, productos y tiempos que impactan directamente en los presupuestos de los establecimientos que contienen estos servicios como los comercios que entregan productos farmacéuticos.

Mientras que el desarrollo de la tarde en el Salón Subsuelo revistió los siguientes detalles en las Mesas de discusión, opinión y propuestas:

Jornada del Capítulo de Economía y Gestión de la Salud /SAC-FORUM/ PRIMERA EDICIÓN		Salón SUB SUELO	
HORA	TEMA	DISERTANTE	
12.30	<b>ALMUERZO</b>		
13.30	<b>Módulo 7.</b> Mesas de discusión, opinión y propuestas.		
	<b>1)</b> Farmacia hospitalaria o financiadora: un eslabón importante en los reasignación de los recursos terapéuticos. Centro de mezclas. Optimización.	Fco. Fernando Muller	
	<b>2)</b> La investigación clínica: reducción de costos o beneficios para los pacientes? Economía financiadora?	Dra. Jorgelina Stagnaro	
	<b>3)</b> Los financiadores: situación crítica en cualquier jurisdicción?	Dr. Mariano Giorgi	
	<b>4)</b> Control del Alto Costo Terapéutico: realidad o ficción?. importancia de la prescripción médica.	Dra. Liliana Iglesias	
	<b>5)</b> Internación domiciliaria: es una solución puertas afuera de los establecimientos?	Dr. Jorge Duraume	
	<b>6)</b> Biosimilares: inclusión de la biosimilariedad en los paquetes de cobertura.	Dra. Silvia Fidel	
15.15	<b>Módulo 8:</b> Síntesis del trabajo en Mesas de discusión, opinión y propuestas.	Dra. Alicia Elli	
15.40	<b>Módulo 9:</b> Conclusiones. Presentación de resultados. Coffe.	Dr. Alejandro Pérez Peñalva y Dr. Luis Balbiani	
16.00	<b>CIERRE</b>		

Durante la Jornada de SAC-FORUM del 11 de Julio en el marco de la Sociedad Argentina de Cancerología, se realizaron 6 Mesas de Discusión, opinión y propuestas que contaron con más de 60 asistentes a lo largo de toda la tarde. Luego de dos horas de trabajo en un marco ameno y de respeto se logró la lectura del documento que cada mesa trabajó y las diferentes propuestas que surgieron del consenso de los diferentes miembros que componían cada una.

He aquí una síntesis del temario tratado:

### **1. FARMACIA HOSITALARIA O FINANCIADORA: UN ESLABÓN IMPORTANTE EN LA REASIGNACIÓN DE RECURSOS TERAPÉUTICOS. CENTRO DE MEZCLAS. OPTIMIZACIÓN**

---

COORDINADORA: FCO FERNANADO MULLER

Los integrantes concluyeron en:

- a- centralización de la preparación
- b- compras directas
- c- mejorar la comunicación entre los actores
- d- simplificar y agilizar los procesos
- e- registro digital de remanentes
- f- logística de establecimiento a establecimiento por el mismo grupo médico

### **2. LA INVESTIGACIÓN CLÍNICA: REDUCCIÓN DE COSTOS O BENEFICIOS PARA LOS PACIENTES? ECONOMÍA FINANCIADORA?**

---

COORDINADORA: DRA JORGELINA STAGNARO

Los integrantes concluyeron en:

- a- Acceder los pacientes a protocolos de investigación pero con una adecuada selección , sobre todo en estadios avanzados como alternativa terapéutica
- b- Barreras : poco recurso humano capacitado , poca aceptación de parte de los pacientes
- c- Mejorar herramientas de confianza de parte de los profesionales para la derivación
- d- Mejorar el registro de pacientes a traves de un proyecto de resolución ministerial y a nivel federal para notificación obligatoria
- e- Reducción de costos : directos e indirectos

### **3. LOS FINANCIADORES: SITUACIÓN CRITICA EN CUALQUIER JURIDICCIÓN?**

---

COORDINADOR: DR MARIANO GIORGI

Los integrantes concluyeron en:

- a- Reordenamiento de los proveedores de salud , actualmente hay más de 1000 financiadores

- b- Diseño de políticas en salud , regulación
- c- Política de datos a nivel nacional
- d- Planificación para la toma de decisiones , falta de rectoría sanitaria
- e- Definir efectores para diferentes necesidades
- f- Estándares de atención de calidad y seguridad desde la atención primaria hasta la prevención cuaternaria.

#### **4. CONTROL DE ALTO COSTO TERAPEUTICO: REALIDAD o FICCIÓN? IMPORTANCIA DE LA PRESCRIPCIÓN**

---

COORDINADORA: DRA LILIANA IGLESIAS

Los integrantes concluyeron en:

- a- Pago de honorarios dignos , para evitar la presión de la industria
- b- Consenso de autoridades estatales y sociedades científicas para normatizar por patologías
- c- Guías de prescripción , factibilidad , trabajo en equipo
- d- Rol de una auditoria correcta
- e- Negociación centralizada de la provisión y distribución de fármacos

#### **5. INTERNACIÓN DOMICILIARIA, ES UNA SOLUCIÓN PUERTAS AFUERA DE LOS ESTABLECIMIENTOS?**

---

COORDINADOR: DR JORGE DURAUME

Los integrantes concluyeron en:

- a- Ley de cuidados paliativos para pacientes y familiares , sancionada y reglamentada
- b- Equipo multidisciplinario , contención y empatía con el paciente
- c- Problemáticas en el acceso de opioides, a pesar que el costo de la morfina y sus derivados es económico.
- d- Los opioides No ingresaron en la ley de receta digital
- e- Económicamente la internación domiciliaria de 1 mes equivale a 3 días de internación en un medio sanatorial
- f- La importancia de la formación profesional, médica, enfermería y cuidadores

#### **6. BIOSIMILARES. INCLUSIÓN DE LA BIOSIMILARIEDAD EN LOS PAQUETES DE COBERTURA**

---

COORDINADORA: DRA SILVIA FIDEL

Los integrantes concluyeron en:

- a- Impacto para disminuir el gasto en medicación

- b- En oncología el impacto de los biosimilares en los biológicos es alrededor del 40 %
- c- Es necesario cambios en la ley de trazabilidad
- d- Competencia de precios.

**CONCLUSIÓN:** Las mesas fueron interactivas, con comentarios y aportes entre las mismas, que enriquecieron el debate de la tarde presentado por la Dra. Alicia Elli, Secretaria del Capítulo de Economía de SAC-Forum.

Los comentarios finales estuvieron a cargo del Dr. Alejandro Pérez Peñalva quien luego de invitar al Dr. Luis Balbiani para enriquecer la síntesis de la Jornada que, más allá del éxito en los inscriptos, los asistentes, el desarrollo, el cumplimiento de metas y objetivos en un clima de amabilidad, respeto y cordialidad, se logró concientizar de la difícil situación que atraviesa el Sistema de Salud Argentino con propuestas de opinión en común y con la intención de elevar a las autoridades un documento a los fines de colaborar con propuestas optimizadoras.

Se destacó la propuesta de efectuar una Alianza Estratégica Multisectorial que incluya a todos los actores del Sistema de Salud Argentino, incluidas las Unidades Formadoras para que en conjunto pueda plasmarse un proyecto único para un sistema sostenible, universal, equitativo y solidario como lo ha sido hasta la actualidad.

